共軍邊防作戰之研析-以西部戰區為例

作者/陳昭羽上尉



專業軍官班 104 年班,國防大學政治作戰學院中共軍事事務研究所 108 年班;曾任排長,現任職澎湖防衛指揮部戰車營營部連保養排排長。

提要

- 一、依照 2015 年出版之《中國的軍事戰略》提到:「陸軍按照機動作戰、立體攻防的 戰略要求,實現區域防衛型向全域機動型轉變。」¹中共陸軍邊防部隊擔負起維護 國家邊境安全之任務,另一方面,武警部隊按照多能一體、有效維穩的戰略要求, 遂行執勤安保、處突維穩、反恐突擊、搶險救援、應急保障等任務,是執行處突 和反恐維穩的主要部隊。
- 二、當中國大陸邊境區域爆發軍事衝突時,中共陸軍邊防部隊擔負邊境地區防衛任務, 以戰場環境以及作戰過程區分防禦與反擊兩大階段,展開邊境防衛作戰,防止敵 軍威脅潛入邊境縱深地區造成國家安全與利益損失擴大。
- 三、中共陸軍邊防部隊與武警邊防部隊在軍改後,武警邊防部隊調整編制與隸屬關係,轉變為公安邊防部隊,使得中共在邊防問題上能夠有更明確的分工,以處置邊境安全問題。(2019年1月1日公安邊防部隊完成改制,公安現役官兵退出現役,轉為人民警察編制)

關鍵字:邊境防衛作戰、邊防部隊、西部戰區、三股勢力、習近平軍改

¹ 中國大陸國防部,〈中國大陸的軍事戰略(全文)〉,http://www.mod.gov.cn/regulatory/2015-05/26/content_4617812_5. htm,檢索日期:2019 年 1 月 14 日。

壹、前言

邊境安全與穩定是中共國家發展的戰略支撐,可以從一帶一路的國家戰略發展 觀察,自2013年習近平出訪哈薩克提出「絲綢之路經濟帶」,同年出訪印尼時另提出 「21世紀海上絲綢之路」,「一帶一路」基本論述被提出,在2013年11月12日中共第 18 屆三中全會中,「一帶一路」戰略被列入中共國家發戰戰略正式文件中,2中共試圖 與一帶一路沿線國家在既有的雙邊與多邊機制下,擴大基礎建設投資與貿易合作,並 且建立新區域安全體系關係,而中共出入一帶一路沿線國家必將接觸邊境地區,可以 說,一帶一路國家戰略的興起重新凸顯中共邊境防衛的重要性。要推動「一帶一路」 建設必須具備一個安全穩定的發展環境,邊境防衛任務便是實現國家穩定發展的重要 基礎,更是維護國家利益與安全的使命任務,習近平於2014年6月27日第五次全國邊 海防工作會議上指出:「邊海防是治國安邦的大事,關係國家安全和發展全域。」3為貫 徹中共總體國家安全觀,周密邊境管控和海上維權行動,發揮軍警民聯防,以維護邊 境地區全穩定與繁榮發展,此為邊境防衛作為中共國家利益拓展的重要關鍵角色。一邊 境防衛因為具有強烈的地緣政治屬性,使得其經常面臨傳統安全威脅與非傳統安全威 脅的挑戰,此兩種威脅的根源,來自於冷戰結束以來國際戰略環境改變與威脅程度變 化所致, 傳統安全威脅關切國家如何避免外來的軍事威脅, 聚焦領土完整、國土安全 和政治獨立等議題,而非傳統安全威魯是指國家內部性的非軍事威魯因素,除了經濟、 社會或人為侵害因素之外,還有大自然形成的天然災難,以及新興的國際恐怖主義、 分裂主義、民族激進主義等威脅,加上當前國際環境全球化造成非傳統安全威脅的擴 散與提升,非傳統安全威脅對國家安全的影響與日俱增。6

貳、邊防作戰任務

為維護邊境地區的穩定和領土主權,共軍邊防部隊擔負邊境地區「封控、反滲透與反恐維穩」三大作戰目標之任務,並依據戰場環境及作戰態勢區分反擊階段與防禦階段,其中封控作戰任務,通常在邊防公安的合作配合下,沿著邊境建立封鎖區,嚴密控制邊境要點、通道防止邊境威脅進一步進入邊境內產生更大的不良影響;另一方面,邊境地區的反滲透與反破壞任務配合和邊境配合由武警除役轉警察之公安與民兵,在通往邊境縱深地區的要道搜查與阻攔邊境內非法人員之威脅,防止威脅潛入邊

² 高長,〈大陸倡議「一帶一路」的政治經濟分析〉,《展望與探索》,第 15 卷第 6 期,頁 52-54。

³ 中國大陸共產黨新聞網,習近平接見第五次全國邊海防工作會議代表 李克強張高麗參加,http://cpc.people.com.cn/BI G5/n/2014/0628/c64094-25211772.html,檢索日期 2019 年 1 月 11 日。

 $^{^4}$ 周士永,〈"一帶一路"背景下的現代邊海防建設〉,《社科縱橫》,第 31 卷第 12 期,頁 16-18。

⁵ 人民網,〈切實加強邊防應急軍事能力建設〉,http://military.people.com.cn/BIG5/1078/7878469.html,檢索日期:201 9 年 1 月 14 日。

⁶ 沈明室,〈變遷中的我國國家安全威脅內涵〉,http://www.youth.com.tw/db/epaper/es001001/m980107-a.htm,檢索日期:2019 年 1 月 14 日。

境縱深地區造成國家安全與利益損失擴大;最後,中共陸軍在邊境地區已經陷入威脅影響的情境下,致力邊境地區內平暴制暴與反恐維穩任務,通常與武警相配合執行任務,恢復邊境地區穩定,協助建立難民安置區與安全監管區等,積極處置局部軍事衝突事件產生。⁷邊防的基本功能是維護邊界的秩序和安全,保衛國家疆界不受侵犯,現代邊防與歷史上邊防的功能相比較,其功能與任務已經有了全新的發展,不僅要追求陸防、江防、海防和空防的整體國家邊境立體安全,還追求邊境地區政治、經濟、軍事和社會治安等全面發展,此外邊防的穩定有助於發展睦鄰友好關係的外交功能、邊境社會秩序的治安功能、增強民族團結的社會功能、促進邊境生產力穩定發展的經濟功能,是故,針對中共陸軍邊境防衛作戰,中共邊防部隊以領土安全、邊防穩定與邊境和平發展為最大宗旨,在以封控、反滲透與反恐維穩為主的作戰目標下,有效遏制敵軍進犯之際,同時維護邊境地區繁榮發展。

參、邊境區分

一、何謂邊境與邊界

地緣政治規律揭示,在同一個地區出現兩個強大的國家,而其中一個如果具有強烈的擴張慾望,那麼這兩個國家遲早會發生衝突,實際上,中共邊境問題近幾年持續進行未曾中斷,以陸上邊境為主軸具焦於中印邊境問題,而海上邊境問題則聚集在南海問題上,探討中共邊境戰略發展趨向中,不可不察何謂邊境與邊界:邊境根據中共國家頒佈法規其指涉中國及毗鄰國家接壤地區,狹義特指邊境的出入境口,然而邊境與邊界區別的定義,邊境指鄰近邊界或國界的區域範圍,現代國際中的邊境通常指國界附近的地方,而邊界則指涉中國大陸邊界線,即指中共與周邊國家或地區相接壤的邊界線。⁸

二、陸上邊境

⁷ 崔亞峰主編,《信息化條件下陸軍作戰理論体系建構研究》(北京市:解放軍出版社,2009年),頁 278-280。

⁸ 葉自成主編,《地緣政治與中國外交》(北京:北京出版社,1997年12月),頁8。

⁹ 李飛,〈跨境旅遊合作區探索中的邊境旅遊發展新模式〉,《旅遊科學》,第27卷第5期,頁13-2.5。

的 12 個國家勘定陸地邊界線,剩下不丹與印度未簽訂邊界條約。¹⁰不丹尚未對中共有顯著邊境衝突,反而是印度自從 1962 年中印戰爭結束後,印度一直對於中共侵略抱持著戒心,尤其是雙方在印度北部地區仍存有很長的領土未定界線;2017 年 6 月 18 日起在洞朗地區發生邊界衝突,事件的起因是中方在中印邊界線靠近洞朗地區修築工公路,印方以安全關切為理由突然派出約二百七十人及推土機越過邊界線一百多公尺試圖阻止。接著雙方各自調動軍隊往衝突處附近集結,中方數度發出嚴厲警告要求印方撤回越界的兵力,但是印方不為所動,雙方對峙兩個多月,直至 8 月 2 日「中」方宣布印度已將邊界的軍人及器具撤回,才結束了近年來最嚴重的一次邊界衝突事件。

三、海岸邊境

近期南海情勢爭議不斷,儘管南海島嶼聲索國仍然各自不斷採取種種宣示、強 化島嶼主權的措施,中共與南海島嶼聲索國依據 2002 年 11 月中國大陸與東協所簽 署「南海各方行為宣言」,似乎南海爭議告一段落,中共領海由渤海和黃海、東海、 南海三大海域組成,渤海位於遼東半島到山東半島的渤海海峽,與黃海水域相通; 黃海北起鴨綠江口,南以長江口北岸向濟州島方向一線同東海分界,西以渤海海峽 與渤海相連;東海北起長江北岸至濟州島方向一線,南以廣東省南端一線,東至日 本領海分界與中華民國東岸外海 12 海浬一線;南海海域中共則領有西沙、中沙與 南沙群島(南海、南沙-太平島為中華民國領土、主權與實質管轄權)。11中共對於 南海主權之宣稱範圍為「9段線」,依據《中國大陸領海及毗連區法》第2條規定: 「中國大陸的陸地領土包括中國大陸及其沿海島嶼及其包括釣魚島在內的附屬各 島、西沙群島、中沙群島、南沙群島以及其他一切屬於中國大陸的島嶼。」然而隨 著中共對於海權的安全與利益逐漸升高,促使南海形勢嚴峻,中共與周邊爭議國家 仍試圖尋求非武力方式來解決紛爭,其中牽洗主權與海洋利益等複雜問題,則可能 藉由整軍備武以因應未來可能發生之衝突。12由於中共推展「21世紀海上絲綢之路」 面臨來自許多方面的安全風險,在推動該戰略時應具備相應安全能力以為保障,持 續加強海軍部隊的遠洋行動能力,保障海岸與領海安全為最基本的要求。(本段有 關與中華民國領土與相關島嶼我中華民國政府依據憲法均不承認中共自行公布之 相關法律與行為宣言)

四、具爭議邊境

大陸西部地區在中共提出「一帶一路」戰略後,對於西進的路途安全必將更為

¹⁰ 中國大陸邊界線[,]https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%AD%E5%9B%BD%E8%BE%B9%E7%95%8C%E7%BA%BF,檢索日期:2019 年 10 月 2 日。

¹¹ 中國大陸人民政府,中國大陸版圖,http://big5.www.gov.cn/gate/big5/www.gov.cn/test/2005-06/15/content_18252.ht m,檢索日期:2019 年 10 月 2 日。

¹² 周寶明,〈中國大陸與南海諸國主權爭議及軍備競賽之研析 〉,《展望與探索》,第 13 卷第 10 期,頁 55-74。

重視,西部戰區亦為陸上絲綢之路必經之路;此外,中共於 2013 年時提出戰略倡議「21世紀海上絲綢之路」是,配合「絲綢之路經濟帶」構想,從陸海兩端擴大和周邊國家間的經貿交流及設施聯通,循「21世紀海上絲綢之路」的路線,積極爭取和沿線各國合作建設港口及沿海物流基地等設施,推動海上運輸聯通,其計有緬甸馬德島港(Maday Island Port)、巴基斯坦瓜達爾港(Gwadar Port)、孟加拉吉大港(Chittagong Port)、斯里蘭卡漢班托塔港(Hambantota Port)與科倫坡港口城(Colombo Port City)、坦尚尼亞巴加莫約港(Bagamoyo Port)等地,皆可見到中共政府及企業參與建設、營運或投資。中共西部地區地理位置居於「上絲綢之路經濟帶」與「海上絲綢之路經濟帶」中間位置,對於陸上絲綢之路經濟帶、21世紀海上絲綢之路均具備可支援與防護的有效距離。然而,相對於陸上絲綢之路的離,海上絲綢之路的維護距離以南部戰區的雲南省更為相近,成都軍區則較近於陸上絲綢之路沿途的新疆地區,對於在應對及時安全威脅時,考慮到時空環境限制上,必然以新疆地區為主要支援之目標。

從1962年中印邊界戰爭發生後中印關係急遽惡化,使得中印邊境長期是中共難解的陸上邊境問題,2017年中印雙方在洞朗地區因修築公路問題,而形成中印兩國武裝對峙局勢,直到同年8月28日,印度無條件將中印邊界錫金段的印軍撤離,才使得洞朗對峙事件落幕,中共表示會以互相尊重領土主權基礎上,維護中國大陸邊界和平,並行使相關領土主權所賦予的權利;中印邊界目前共分為東、中、西三段,全長約2000公里,其中東段邊境主要爭議區在不丹以東一線,該地區與印度阿魯納恰爾邦的接壤處,中共又稱之為藏南地區;中段邊界爭議區為西藏阿里地區與印度所屬喜馬偕爾邦、北阿坎德邦接壤部分;西段則是中共新疆、西藏與印屬拉德克地區接壤處;13目前中印邊界爭端仍是兩國間容易矛盾之處,對於領土主權的完整是中共政權堅決不讓步的權利,相對於西方民主政權的高自由度,中共政權的集權性,致使其國內仍存有多方分裂勢力,如果中共無法有效堅守及防範領土主權完整,中共在與印度邊界的東、中、西三段邊界爭議區域始終採取堅決的態度。

中印邊界具有爭議的東段經中段到西段,領土主權目前只有西段的阿克賽欽區域是屬於中國大陸的領土,剩餘東段與中段部分皆為印度所屬,因此合理推斷印度對於中共的邊界戰略考量,傾向採取「保東、守中、奪西」之作為,在此情勢下為了提高與中共在邊境區域有所爭端時,得以較有利之軍事力量創造局部戰爭優勢的機會,勢必會持續增強邊境地區的軍事力量建設。¹⁴為應對中共具爭議邊境問題,自中共由七大軍區改組為五大戰區後,其劃設考量皆有其作戰方向及目標,西部戰區整合蘭州軍區與成都軍區所轄面積,成為中共現今五大戰區中負責面積最大的,

¹³ 中共中央統一戰線工作部,〈西藏自古以來就是中國大陸領土不可分割的一部分〉, http://www.zytzb.gov.cn/tzb2010/S 1829/200911/574195.shtml,檢索日期: 2019 年 10 月 2 日。

¹⁴ 蔡翼,〈二十一世紀的中印之戰〉,《臺北論壇》,http://140.119.184.164/view/388.php,檢索日期:2019 年 10 月 2 日。

且涵蓋中國大陸西北、西南的領土範圍。主要的戰略方向以中亞及印度為主,其中主要應對問題屬邊境衝突為首要,而防範境內、外三股勢力對領土安全影響次之,進而維護 2013 年提出之「一帶一路」戰略利益安全,此外,在特殊的地緣位置因素中,中共為了避免外國勢力介入中亞事務,中共劃設西部戰區亦須對中亞各國防務視為戰略任務之項目。15

肆、邊防部隊

邊防部隊區分六類分別為:1 沿邊沿海地區邊防管理、2 邊境之沿海地區海上治安 管理及漁船漁民管理、3 出、入境人員交通運輸工具檢查與監護、4 與北臨香港、澳門 邊境線的巡邏警戒、北部港灣海上邊界巡邏監管、5 涉外邊防合作、6 邊防打擊沿邊沿 海違法犯界等。16中共邊防領導工作由國務院與中央軍委共同執行,遂行軍方與地方分 工負責的管理體制,171991年5月,為了解決邊海防工作中存在的多頭管理,國務院與 中央軍委下發《關於成立國家邊防委員會的通知》,成立中華人民共和國邊防委員會, 國家邊海防委員會由國務院和中央軍委有關部門所組成,在國務院和中央軍委領導下, 負責指揮管理中國大陸的邊海防工作,而在中國大陸各戰區和沿邊沿海省、地、縣三 級都成立邊海防委員會,負責指導協調轄區內的邊海防工作。另一方面,執行邊境防 衛任務的部隊組成主要有中國人民解放軍邊防軍和中國人民武裝員警部隊邊防部隊; 第一類為解放軍邊防軍,主要駐紮在重要戰略位置上,負責國家重要戰略區域以及重 要戰略資源的安全,嚴守國界,保衛邊疆,與一切侵略、挑釁行為作反制,18第二類為 武警邊防部隊,通常武警部隊所執勤的地區邊境地區人民聚集之處,負責保障平時國 家內部環境的安定,在邊境上執行緝毒、巡邏、查處走私、治安等任務。19 2015 年 11 月軍改後,作戰體制由七大軍區改為五大戰區,並成立了戰區指揮機構與陸軍領導機 關,²⁰除中部戰區外其餘四大戰區沿海邊防地區均組建邊海防旅,改變戍守邊防分散的 局面,實現對海岸線以及邊境地區的防衛;此外,邊防部隊轉變為由砲兵部隊、防空 部隊、資訊分隊、登陸艇分隊、兩棲特種作戰分隊等多兵種合成新體系;砲兵群佔領 臨時陣地,防空兵群組織要地防空,登陸艇裝載步兵向預定海域機動,兩棲特種作戰 分隊夜間潛渡,邊防部隊由過去的防守待敵,通過部隊協同作戰合成化的發展,形成 守點控線、機動殲敵、立體防禦的新型中共陸軍邊防部隊。21(如表一)

¹⁵ 江暢,〈 從中印洞朗對峙事件看大國博弈智慧 〉,《海軍學術雙月刊 》,第 52 卷第 1 期,頁 102-121。

 $^{^{16}}$ KKnews.cc 軍事,每日頭條,為何邊防部隊都是武警擔任,檢索日期:2018 年 11 月 16 日。

¹⁷ 歐錫富,〈多頭領導的中國海上執法力量〉,《亞太研究論壇》,第58期,頁36-37。

¹⁸ 百度百科,〈邊防部隊〉,https://baike.baidu.com/item/%E8%BE%B9%E9%98%B2%E9%83%A8%E9%98%9F,檢索日期 2019 年 1 月 11 日。

 $^{^{19}}$ 每日頭條,〈邊境居民表示,邊防部隊都是武警邊防軍,解放軍部隊哪裡去了〉,https://kknews.cc/zh-tw/military/2z2r qry.html,檢索日期 2019 年 1 月 11 日。

²⁰ ETtoday 軍武,〈「脖子以下」的軍改南部、北部戰區均已建設邊防旅〉,https://www.ettoday.net/news/20170510/920 663.htm,檢索日期:2019 年 1 月 14 日。

 $^{^{21}}$ 大公網,〈新一代陸軍旅鍛造立體戰 空中突擊首進序列〉,http://news.takungpao.com/mainland/focus/2017-10/3499 762_print.html,檢索日期:2019 年 1 月 14 日。

表一2015 軍改前後邊防部隊比較表

	軍改前體制	軍改後體制
邊防部隊領導機構	中央軍委國防動員部各省軍區	各戰區陸軍邊海防處
	57 個邊防團	各戰區 1 個邊防旅
	9個獨立邊防營	配合戰區邊防需求增減部隊
	4個巡邏舟編隊	
邊防部隊組成	2個岸防師	
	3個岸防旅	
	29 個岸防團	
	4個岸防營	

資料來源:

- 1. 新浪軍事,〈文章稱解放軍至少裝備 1200 輛 96 式坦克(圖)〉,
 http://mil.news.sina.com.cn/p/2008-12-15/0739534797.html,檢索日期:2019 年 1 月 16 日。
- 2. ETtoday 軍武,〈「脖子以下」的軍改南部、北部戰區均已建設邊防旅〉, https://www.ettoday.net/news/20170510/920663.htm,檢索日期:2019年1月14日。

伍、西部戰區兵力概況及作戰概況

西部戰區所轄解放軍部隊之組成軍種以陸軍與空軍為主,陸軍與空軍部隊在戰區劃設後,除一般行政、訓練等執掌由各軍種司令部管轄外,主要在作戰職能上已經統一劃由戰區統籌,戰時更為戰區聯合作戰指揮中心統一指揮;中共在 2018 年針對武警部隊的指揮體制做出決議,從中共頒布之《中共中央關於調整中國大陸人民武裝警察部隊領導指揮體制的決定》可得知,自 2018 年 1 月 1 日起,武警部隊不再直屬於國務院與中央軍委雙重領導下,改由中共黨中央、中央軍委集中領導,指揮體制變為中央軍委一武警部隊一部隊領導的指揮編制,顯見在這樣領導權制度轉變下,中央軍委對武警部隊的指揮權成為唯一;²²西部戰區管轄範圍未瀕臨海洋,因而無水面備戰問題,為五大戰區中唯二無海軍部隊編制之戰區。西部戰區所轄解放軍部隊之組成軍種以陸軍與空軍為主,且在對於中國大陸邊境相關防務、反恐維穩任務執行也以解放軍陸軍、武警部隊為主。(如表二)

²² 中國大陸外交部,〈 2017 年 8 月 28 日外交部發言人華春瑩主持例行記者會 〉,http://www.mfa.gov.cn/web/fyrbt_673021 /jzhsl 673025/t1487864.shtml,檢索日期:2019 年 10 月 2 日。

表二、西部戰區部隊編制一覽表

西部戰區部隊編制一覽表		
番號	第 76 集團軍	第 77 集團軍
駐地	青海西寧	四川成都
作戰部隊	合成 12 旅	合成 39 旅
	合成 17 旅	合成 40 旅
	合成 56 旅	合成 55 旅
	合成 62 旅	合成 139 旅
	合成 149 旅	合成 150 旅
	合成 182 旅	合成 181 旅
戰鬥支援部隊	特戰 76 旅	特戰 77 旅
	陸航 76 旅	陸航 77 旅
	砲兵 76 旅	砲兵 77 旅
	防空 76 旅	防空 77 旅
	工程防化 76 旅	工程防化 77 旅
戰略支援部隊	勤務支援 76 旅	勤務支援 77 旅

資料來源:郭家豪,2018/5。〈共軍劃設西部戰區之戰略考量與任務研究〉,國防大學政治作戰學院中共軍事事務研究所,頁 90。

一、陸軍部隊

西部戰區陸軍指揮機構駐地位於甘肅省蘭州市。西部戰區所屬陸軍部隊包括新疆軍區、西藏軍區、第76集團軍以及第77集團軍,陸軍部分部隊番號大多僅能從中共官方出版品與網路資料得知,第76集團軍下轄合成12旅、合成第17旅、合成第56旅、合成第62旅、合成第149旅、合成第182旅等6個合成旅、特戰第76旅、陸航第76旅、砲兵第76旅、防空第76旅、工程防化第76旅54以及勤務支援第76旅;第77集團軍下轄合成第39旅、合成第40旅、合成第55旅、合成第139旅、合成第150旅、合成第181旅、陸航第77旅、特戰第77旅、砲兵第77旅、防空第77旅、工程防化第77旅、勤務支援第77旅。23兩個集團軍分別下轄6個合成旅作為戰鬥部隊,另外還配有陸航旅、炮兵旅、防空旅、特戰旅、工化旅等5個戰鬥支援旅以及1個勤務支援旅。24

除了戰區直接管轄的集團軍外,西部戰區另外還有新疆軍區與西藏軍區所屬武裝部隊,新疆軍區指揮部駐地為烏魯木齊,下轄陸軍單位有輕型機械化步兵第4師、機械化步兵第6師、摩托化步兵第11師、特戰第84旅、陸航第84旅、砲兵第84旅、防空第84旅、工化第84旅、84電子對抗旅、獨立第一團、獨立第二團、邊防團8個。西藏軍區指揮部駐地為拉薩,下轄陸軍作戰部隊有山地合成第52旅、山地合成第53旅、合成第54旅、特戰第85旅、陸航第85旅、砲兵第85旅、防空第85旅、工化第85旅、電子對抗第85旅、8個邊防團(另含1個營);其中多

²³ 中華人民共和國國防部,〈第 77 集團軍某陸航旅出動 4 架直升機轉移 9 名重傷員〉,http://www.mod.gov.cn/big5/action/201708/09/content_4788379.htm,檢索日期:2019 年 10 月 2 日。

 $^{^{24}}$ 銀川市西夏區人民政府,〈西夏區委四套班子成員一行到朔方路街道轄區「八一」慰問駐地部隊〉,http://www.ycxixia. gov.cn/zxdt/xzdt/201707/t20170728_319182.html,檢索日期:2019 年 10 月 2 日。

數部隊駐紮位置於高海拔地區,尤其是邊防團等單位因任務特性,大多駐守於中國大陸國境邊界,以維護邊界安全為首重。

二、空軍部隊

西部戰區空軍指揮機構駐地位於四川省成都市。在西部戰區劃設後,解放軍空軍在武裝力量方面,主要以空軍基地為主要作戰指揮機構。其中西部戰區所下轄三大空軍基地,²⁵分別為烏魯木齊空軍基地、蘭州空軍基地、拉薩空軍基地,另亦下轄數個殲擊機師,空軍第 33 師、空軍第 6 師、運輸師、雷達旅、地空導彈旅等,從主要部隊類型可得知,西部戰區所屬空軍具有之武裝力量,有殲擊機空對空作戰、殲轟機空對地作戰、地對空導彈火力等,另以運輸機支援各項任務作戰力量,得以有效具備對新疆、西藏地區,更甚是境外中亞與印度等區域,遠距離投送兵力與後勤資源補給的運載。²⁶

三、公安邊防部隊

西部戰區原下轄之武警部隊,多以恐怖主義勢力、分裂主義勢力及民族主義勢力造成之襲擊事件處置為首要,避免襲擊事件將危險擴散至中國大陸社會其他角落,波及民眾生活更甚影響社會穩定。西部戰區轄內原主要的內衛武警部隊計有各省、自治區以及直轄市武警總隊,計有寧夏總隊,其下轄直屬支隊與大隊以及4個地方支隊;軍改後也全數裁編為機動支隊,指揮權移轉至駐各省市自治區之內衛總隊、武警第一機動總隊及武警第二機動總隊。其中兩個武警機動總隊分別下轄9個機動支隊,2個特戰支隊、1個工兵防化支隊、1個直升機支隊,皆直接直屬武警總部,任務為中共造成地區動亂或安全威脅時,進行暴動鎮壓使社會狀況穩定。27戰區成立後武警部隊指揮主要由中央軍委直接領導,不論對境外或對境內多方面非傳統軍事安全依靠五警部隊與中共各部隊聯合作戰效能來應對之,針對西部編境安全防範戰略作為,由戰區統籌各陸軍兵種與武警部隊聯合作戰,強化兵力投送以及反恐作戰能力,使之達到更為即時、快速且綜合戰力的效果。28(2018年12月25日武警退出現役,2019年1月1日換裝)

陸、對西部邊境安全維護之影響

西部戰區的軍事任務方向,則需從區域地緣戰略角度探究。其中政治角度的利益需求又分為對內及對外,對內以維持國家社會安全、搶險救災等任務,以維護國家整體持

²⁵ 台灣海外網,〈中國大陸空軍到底有多強? 〉,http://www.taiwanus.net/news/press/2015/201509151933591022.htm,檢索日期:2019 年 10 月 2 日。

²⁶ 解放軍報、〈大國之翼 ,如何「動於九天之上」 西部戰區空軍航空兵某師加快推進轉型鍾煉戰略投送能力新聞調查〉, 2018年1月15日,版5。

²⁷ 大紀元,〈武警將裁撤 14 個機動師規模減半〉,http://www.epochtimes.com/gb/17/12/16/n9963120.htm,檢索日期:2 019 年 10 月 2 日。

²⁸ 高哲翰等人合著,《中國大陸人民武裝員警大解構》(臺北市:揚智文化,2003 年 4 月),頁 60-69。

續發展。

一、執行搶險救災

2017年四川省阿壩州九寨溝縣地震發生後,西部戰區司令員統一下令,戰區對於搶險救災的立即性,其戰區內陸軍、空軍部隊、四川、甘肅等省軍區隨即備妥救災準備後出發,中共對於戰區兵權實質指揮層面上,顯示出戰區統合各軍種聯合救災的效能,而不再是單一陸軍部隊才須擔負救災任務職能。

二、加強社會維穩

2017年中共武警與俄國聯合的反恐訓練,武警寧夏總隊首次參加聯合反恐演訓,透過兩軍實戰對抗,透過與周邊鄰國實施軍事交流合作,一方面可以表達國家在戰略要求的觀點,另一方面又可增強對特定區域作戰的熟練度,在面對非傳統軍事安全的恐怖勢力威脅時,中共欲以長年與中亞各國聯合軍演,增強邊境對於三股勢力防範機制,武警為維護社會維穩與應急的力量,因而在此一任務上的效能與責任重於中共解放軍部隊。

三、維護邊界安全

西部戰區為提升對恐怖勢力的因應能力,持續與其他國家舉行聯合軍事演習,以 2016 年由上合組織成員國共同舉行的「和平使命-2016」軍演為例,演練地形以山地背景下,分別為戰略協調、備戰、執行戰爭行動等三階段,強調陸軍部隊藉由裝甲突擊車搭配火砲,已具備快速打擊與機動能力,在面對險峻地形時得以即時備戰的狀態。此外,在兵力投送能力上,西部戰區空軍也加強資訊人員對情報掌握之能力技術,輔助其解放軍空軍運-20運輸機的作戰效能,透過實戰演練過程提高空軍遠航穩定力,以「全域到達、全程使用」為貫穿戰爭行動的目標,顯見西部戰區除了陸軍具有針對鄰近區域作戰情況中,快速機動保全戰略目的能力外,在離領土較遠之戰略目標,則可透過空軍技術支援,拉近戰場與指揮中樞的時空距離,再輔以精準的打擊能力,達到維護遠距離戰略利益企圖。

四、一帶一路戰略安全

中共推展「一帶一路倡議」後,陸上絲綢之路中歐鐵路建設行經境外國家達 26個,針對中歐鐵路各重要都市、節點、集散中心須有應急的安全部署,需要中共維護安全的武力支援。此外,中共推展從廣州開始經南海再到印度洋通往歐洲「21世紀海上絲綢之路」政策,海上絲綢之路必經許多國家的港口,尤其是在巴基斯坦瓜達爾港,更是中共位處印度洋海上航路之重要樞紐。西部戰區必須採取適當防護措施,例如透過政治上政策協議、外交談判抑或是最後軍事武力訴諸等,目的即是確保有效推展中共從亞洲走向歐洲的戰略發展策略,因此西部戰區勢必增強軍事統

籌的能力以應對複雜地緣之西部地區,進而維繫其「一帶一路」戰略推廣。西部戰 區,綜合原蘭州軍區面對中亞各國、三股勢力、印度所屬喀什米爾地區的邊界安全 問題;成都軍區則擔負對於中印邊界東段麥克馬洪線、中段中國大陸、印度以及不 丹三國邊界問題。因合併劃設戰區表面增加西部戰區擔負的任務量,實際上也對其 邊界衝突的解決上,有更為強化且充足的兵力應對。首先,透過軍區指揮權整合使 戰區力量擴大化。新疆與西藏原就有各自有專責區域之邊防與高原的作戰部隊,在 劃設戰區兵力統合下,使得備戰兵力隨時得以調動支援,提高險峻邊防的作戰力量。 其次,集團軍整編強化整體作戰能力。透過整合部隊的作戰後勤支援,裁撤師、團 級別,強化旅、營的指揮協調層級,整編為合成式單位的作戰演練,以因應更多元 的作戰型態,使得基層單位增強獨立作戰效能。最後藉由聯合空軍部隊作戰輔助強 化戰場時空之反應。由於戰區聯合作戰指揮能力,強化原來蘭州與成都軍區在地面 部隊作戰時,難以協調之空軍武裝力量,在結合空軍武裝力量下,必然使得解放軍 地面部隊在邊界地區作戰的效率更為提高。例如透過空軍航空師的伊爾-76、運-20 等作戰機種兵力搭載,除得以有效即時應對因複雜地形的高原作戰,縮短陸軍作戰 人員機動時間,能即刻投射必要部隊進入戰場外,對於戰時的後勤補給也有了一定 程度的支援。此外,在空軍適當火力支援下,解放軍對於邊境地區制空權之掌握可 大幅度提升,藉此解放軍陸軍部隊得以獲得即時之戰場掩護與預警資訊。然而,劃 設西部戰區對於作戰效能上的確有所提升,但是對於積習已久之安全問題因應上仍 屬有限。第一,在與中亞各國接壤情勢下,長久以來關於三股勢力恐怖襲擊等安全 責任,同時由西部戰區轄內武警部隊擔負,在面對此一累積已久之難題,西部戰區 在兵力應對狀況上,仍有所窒礙難行之處,從近年來中共大小襲擊事件數量,以及 傷亡統計上即可得知,恐怖襲擊行動難以掌握其動機、時間、人數、地點等,儘管 為了提升應急命令效率,長年與中亞各國進行聯合軍事演練,但對於遏止恐怖襲擊 事件效果仍有限。第二,邊境問題在中共建政以來從未減少,其中屬與印度邊界問 題最為嚴重,中共與印度都屬亞太地區大國,兩國皆在經貿與軍事部分有長足發展, 因此對於自身主權及領土的堅決程度均不下於對方,從 2017 年中印邊界「洞朗事 件」就可以略知一二。綜合論之,中共雖屬世界大國位階,但在面對邊境國家與中 亞問題時,仍需顧及亞太區域之平衡,使得西部戰區在面對過去、現在抑或是未來 區域安全的問題時,軍事力量的對抗將不再是中共的唯一手段,取而代之的是政治 與外交方面的協商,透過兩手策略來達成戰略考量之落實,而為戰而劃設之戰區制 度將是中共最後一道維護安全之手段。

柒、防禦與反擊階段

邊境防衛作戰從總體性質而言是處於被動的地位,要從被動中爭取作戰優勢,需要利用堅守防衛作戰所創造的條件,邊境防衛作戰在防禦階段,中共陸軍邊防部隊

負責防衛作戰任務,利用邊防部隊的先期部署防守效果,以小型部隊機動作戰阻止敵 人入侵。中共陸軍邊防部隊以「誘」、「伏」結合的戰法,殲滅進犯之敵,先在敵軍進 攻方向上,選擇便於展開兵力、火網的有利地形作為預備陣地,然後視敵軍進展狀況, 適時將主力部隊快速機動隱蔽位置設立埋伏,以少量兵力在邊境防禦部隊配合下,採 取運動防禦策略,誘敵使敵軍一部進入預備陣地,同時以部分兵力、火力阻擊和牽制 敵軍,而後集中主要兵力在伏擊區內殲滅敵人,以達成有效抑制敵軍進犯之目的。29

在防禦階段,邊境地區作戰需要的是「抗反結合、重點設防、穩定戰局」之作戰指 導思想,以下分別論述此三項作戰指導思想:

- 一、抗反結合。以抗擊為主遲滯甚至制止敵軍進攻,以攻勢行動殲滅局部入侵之敵, 保持和恢復邊境地區的穩定。為了穩定邊境局勢,必須以有限的防禦作戰力量對抗進 攻、遲滯和阳止敵軍進攻行動,除了防禦作為外環必須依靠縱深機動作戰、反擊、反 突擊、反機降等攻勢作戰行動,為此作戰意圖需要以抗擊行動穩定防禦體系。
- 二、重點設防。針對邊境線長、點多、面寬導致邊境地區防禦力量有限,不能處處 設防的困境,集中主要兵力防守主要防禦重點,構成以邊境一線地區重要道路為軸線 以要點為依託以既定陣地為基礎,具有縱深、梯次的防禦態勢為目前解放軍陸軍邊境 防禦的作戰概念。
- 三、穩定戰局。禦外穩內的防禦階段以頑強抗擊阻止敵軍進攻,以積極攻勢殲滅敵 軍,以反恐維穩行動保持邊境地區安全穩定,需要注意戰場環境的監控,以邊境地區 安全穩定為主軸推進防禦作戰,挫敗敵軍入侵企圖穩定邊境戰局。中共邊防部隊面對 經過充分準備邊境地區入侵之敵,邊防部隊常處於被動防禦狀態,為奪取戰場主動權 力求通過積極防禦行動,制止敵人入侵行動,如何奪取和保持戰場主動權將是反擊作 戰部隊不容迴避的重大挑戰,只有奪取戰場主動權,適時建立反擊作戰部署,才可以 遂行積極防禦作戰穩定戰局,根據邊境地區之敵作戰特性與反擊作戰要求,邊境地區 反擊作戰遵循「靈活反擊、殲驅並舉、力爭速決」的作戰指導思想,以下分別論述此 三項作戰指導:
 - (一) 靈活反擊。注重反擊作戰全局和過程,利用防禦作戰創造的有利條件,掌握 時機靈活運用正面突破、穿插迂迴、縱深襲擊、機降作戰、特種作戰等戰法,突 出火力與立體反擊的作戰力量,迅速殲滅和驅逐入侵之敵,其中,置重點的陸軍 與空軍聯合立體反擊,以正面反擊壓縮敵軍防禦空間,以側翼迂迴攻擊敵軍薄弱 處,穿插迂迴撕裂敵軍防禦態勢,以驅逐敵軍為目的。
 - (二) 殲驅並舉。堅持殲滅戰的思想指導下,根據聯合反擊作戰需求,力爭速戰速 決,迅速收復被佔領領土是邊境地區作戰最終目標,藉由大量殲滅敵軍有生力量, 迫使敵軍放棄侵略。
 - (三)力爭速決。重視以快速反擊作戰行動,在最短時間內扭轉戰場被動局面,奪

²⁹ 曹正榮、孫龍海、楊穎著,《資訊化陸軍作戰》(北京市:國防大學出版社,2014年),頁 260-261。

取和保持戰場主動權,殲滅入侵之敵,將地邊境地區軍事衝突升級,為此應充分發揮火力、靈活運用各種戰法,充分利用外交、政治手段,快速恢復邊境地區穩定。

捌、邊防部隊對中共陸軍戰略之影響

共軍在軍力規劃上已摒棄「大陸軍」思維,大力發展新型作戰力量,加強陸軍 部隊數位化、立體化、特種化、無人化建設,推動陸軍由「區域防衛型」向「全域機 動型 轉變,配合戰區的設立提升解放軍對戰略目標的實現。30審視五大戰區戰略任務, 東部戰區負責東海、釣魚島、臺灣及對日本防衛工作,南部戰區負責南海以及周邊海 域安全,西部戰區負責保衛中國大陸西北部以及緬甸印度等國家邊境問題,北部戰區 負責東北三省、朝鮮、俄羅斯及蒙古邊境安全,中部戰區負責衛戍守都並支援其他戰 區緊急情況, 31上述五大戰區的戰略目標皆與地緣戰略相關, 換言之, 自從軍改後邊境 防衛任務由中共陸軍邊境部隊與公安邊防部隊負責,使得中共陸軍可以專責遂行戰區 之戰略任務,擺脫原本需要分擔邊境防衛任務之工作,使得中共陸軍在戰略上的發揮 更具威脅性。在中共實行「積極防禦」的軍事戰略下,以維護國家領土主權、海洋權 益與維護周邊安全穩定,上述三大目標成為中共陸軍邊境部隊與公安邊防部隊的主要 任務,其餘解放軍軍事力量更有額外的餘力努力爭取軍事戰略主動,積極運籌謀劃各 方向各領域軍事準備,抓住戰略機遇期加快推進軍隊建設、改革與發展,凸顯中共陸 軍能為戰區提升向外兵力投射的能力。中國大陸幅員遼闊、地緣環境複雜,邊境線和 海岸線漫長,接壤國家眾多,中共所面臨之威脅正由傳統安全威脅朝向多元化發展, 中共陸軍應對非傳統安全威脅的可能性日益加大,中共國家安全在現代國際環境詭譎 多變的情況下,突顯時空環境內外因素更加復雜,32解放軍陸軍轉變為「全域機動型」 後,陸軍使命任務正由「區域內」向「區域內外兼顧」轉變,以實現維護國家主權、 安全和戰略利益拓展相統一。邊防地區作戰引發的原因變得更複雜與多樣化,對於解 放軍陸軍邊境地區作戰的要求因應作戰目的有所不同,譬如:地緣國家非法侵占邊境 領土,或其他國家因戰略方向改變觸動邊境引起軍事衝突產生「連鎖反應」。更可能因 為「三股勢力」造成鄰國政局動盪產生難民問題,邊境地區民族跨境實施恐怖行動等, 促使解放軍陸軍必須實行作戰行動,以捍衛領土主權、維護國家核心利益與國家安全,

³⁰ 中國時報,〈提升戰力 區域防衛→全域作戰〉,http://www.chinatimes.com/newspapers/20170828000331-260108,檢索日期: 2019年1月14日。

³¹ 今日爆點,〈五大戰區哪個實力更強呢?任務不同,位置不同,實力不同!〉,https://www.xuehua.us/2018/10/25/%E4%BA%94%E5%A4%A7%E6%88%98%E5%8C%BA%E5%93%AA%E4%B8%AA%E5%AE%9E%E5%8A%9B%E6%9B%B4%E5%BC%BA%E5%91%A2%EF%BC%9F%E4%BB%BB%E5%8A%A1%E4%B8%8D%E5%90%8C%EF%BC%8C%E4%BD%8D%E7%BD%AE%E4%B8%8D%E5%90%8C%EF%BC%8C/Zh-tw/,檢索日期:2019 年 1 月 14 日。

³² 人民網,〈全域作戰時代,新型陸軍面臨這些挑戰〉,http://military.people.com.cn/BIG5/n1/2017/0914/c1011-29535324.html, 檢索日期:2019 年 1 月 16 日。

陸軍以適應邊境地區的攻防作戰維護區域穩定與驅逐入侵勢力為作戰目的,以贏得邊境地區作戰之勝利。陸軍邊境地區作戰因戰區特性不同與作戰目的不同,將可能實施邊境地區防禦作戰、反擊作戰等,靈活運用「封、抗、打、反」等戰法嚴密封鎖、控制局勢、封邊穩內,置重點於迅速反擊作戰恢復領土主權阻止侵略行動。³³中共處理邊境安全議題主要以黨政軍警民「五位一體」的方式處置,然而在軍事領域主要以解放軍與武警部隊為主,在軍事改革前,解放軍以軍區為依託,劃設邊防團等部對負責邊境安全,而武警部隊原屬地方政府指揮調動運用,為了使軍事力量更有效因應邊境傳統與非傳統安全威脅,習近平軍改後,解放軍以戰區發展邊防旅合成力量,適應邊境安全多元的作戰任務需求,而武警部隊改革後移編解放軍,使軍事力量得以延伸,提升邊境維穩反恐之能量。

玖、結語

中共在國家發展的過程中,其國家長遠發展目標在追求國強民富,隨整體國力增強會面臨諸多瓶頸與挑戰,而其中最大的威脅即是爆發戰爭,戰爭無論勝敗都會嚴重消耗國力,進而打亂國家成長與發展的節奏,中共建政以來參與的戰爭,大部分是與領土有直接或間接的關係,本篇研究是藉西部戰區邊防問題來勾勒邊防部隊作戰概況,中共在國家發展中深知修昔底德陷阱(修昔底德陷阱即是舊霸主要摧毀新興崛起勢力或國家的一切作為)小不忍則亂大謀,對於部分未完成邊界協議所產生的邊境爭議,雖然只是兩國處理對於領土的認定與挪移的問題,但是背後若隱藏政治上的算計,則須考慮到挑戰與可能之衝擊,因此,邊境問題是非常複雜的,邊境部隊在處理相關問題時,通常受到中央軍委會的直接指揮,也就不足為怪了,當然大陸現在爭取的是國家建設的時間,當中共強大到一定程度時,相信邊境爭議的本質就會改變,一切問題就會變得單純而好處理,所以邊境部隊作戰的手段與作戰目標,亦會相對改變與調整,但是中共為確保領土完整的決心是勿庸置疑的。

-

³³ 同註 19,頁 218-219。

参考文獻

- 一、崔亞峰,2009。《信息化條件下陸軍作戰理論体系建構研究》。北京市:解放軍出版社。
- 二、曹正榮、孫龍海、楊穎,2014。《信息化陸軍作戰》。北京市:國防大學出版社。
- 三、高長,2017/6。〈大陸倡議「一帶一路」的政治經濟分析〉,《展望與探索》,第15 卷第6期。
- 五、蘇學軍、吳宏強,2011/3。〈軍隊維護國家邊防權益的法律保障〉,《西安政治學院學報》,第24卷第3期。
- 六、張清敏,2013/12。〈中國解決陸地邊界經驗對解決海洋邊界的啟示〉、《外交評論》, 第4期。
- 七、張祥山,2006/4。〈非傳統不對稱安全威脅初探〉,《展望與探索》,第4卷第4期。
- 八、張運德,2002/2。〈打擊"三股勢力"是保障地區安全與穩定的共同選擇——淺析中亞及俄羅斯與我國合作打擊"三股勢力"態勢〉、《新疆社會科學》,第2期。
- 九、王望榮、田棟良,2013/12。〈總體國家安全觀視閾下的現代邊防安全〉,《國防》, 第 12 期。
- 十、歐錫富, 2013/6。〈多頭領導的中國大陸海上執法力量〉、《亞太研究論壇》,第58期。
- 十一、 侯勝亮,2018/12。〈發揮邊海防委員會作用努力增強新時代邊海防維權能力〉, 《公安海警學院學報》,第 17 卷第 6 期。
- 十二、 劉振興,2017/3。〈《中國大陸軍民融合發展報告 2016》及其現實問題〉,《展 望與探索》,第 15 卷第 3 期。
- 十三、 中國大陸共產黨新聞網,2014/6/28。〈日習近平接見第五次全國邊海防工作會議代表 李克強張高麗參加〉,
 - http://cpc.people.com.cn/BIG5/n/2014/0628/c64094-25211772.html
- 十四、 人民網, 2008/9/9。〈切實加強邊防應急軍事能力建設〉, http://military.people.com.cn/BIG5/1078/7878469.html。
- 十五、 沈明室, 2009。〈 變遷中的我國國家安全威脅內涵 〉, http://www.youth.com.tw/db/epaper/es001001/m980107-a.htm >。
- 十六、 中國大陸共產黨新聞,1997/3/14。〈中國大陸國防法〉, http://cpc.people.com.cn/BIG5/64184/64186/66687/4494354.html。
- 十七、 每日頭條,2017/1/15。〈與中國大陸隔海相望的國家,幾個國家關係不二般〉, https://kknews.cc/zh-tw/travel/v9qkzka.html。
- 十八、 中國大陸國防部,2016/6/7。〈《習主席國防和軍隊建設重要論述讀本(2016

- 年版)》印發全軍〉,
- http://www.mod.gov.cn/regulatory/2016-06/07/content_4671373_42.htm
- 十九、 中共政府門戶網站,2016/6/27。〈常萬全:發揮黨政軍警民"五位一體"優勢 合力提升邊防管控和建設整體水平〉,
 - http://big5.gov.cn/gate/big5/www.gov.cn/guowuyuan/2016-06/27/content_5086 083.htm> °
- 二十、新浪看點,2018/11/16。〈邊境居民表示,邊防部隊都是武警邊防軍,解放軍部隊哪裡去了〉,
 - \(\cdot \)
- 二十一、每日頭條,2018/11/15。〈邊境居民表示,邊防部隊都是武警邊防軍,解放軍部隊哪裡去了〉,<https://kknews.cc/zh-tw/military/2z2rgry.html>。
- 二十二、新浪網,2010/1/28。〈萬裡邊關換新顏—新中國大陸成立以來邊海防建設紀實〉,<http://finance.sina.com.cn/roll/20100128/21253202046.shtml>。
- 二十三、中國大陸國防部,2018/4/24。〈軍報評論:黨政軍警民"五位一體"合力強邊固防〉,<http://www.mod.gov.cn/big5/jmsd/2018-04/24/content_4810296.htm>。
- 二十四、新華網,2018/4/23。〈習近平主持中共中央政治局會議 分析研究當前經濟形勢和經濟工作〉,<http://www.xinhuanet.com/2018-04/23/c_1122727588.htm>。
- 二十五、中國大陸國防部,2017/6/9。〈軍校巡禮十七站:陸軍邊海防學院〉,
- < http://www.mod.gov.cn/big5/services/2017-06/09/content_4782545.htm
- 二十六、每日頭條,2018/7/10。〈陸軍邊海防學院與西北工業大學無人機所簽署戰略合作協議〉,<https://kknews.cc/zh-tw/military/2lv32bg.html>。
- 二十七、新浪軍事,2008/12/15。〈文章稱解放軍至少裝備 1200 輛 96 式坦克(圖)〉,
http://mil.news.sina.com.cn/p/2008-12-15/0739534797.html。
- 二十八、中國大陸評論新聞網,2008/12/15。〈中國大陸陸軍已接收大量國產新型裝備(圖)〉,
- 二十九、ETtoday 軍武,2017/5/10。〈「脖子以下」的軍改南部、北部戰區均已建設邊防旅〉,<https://www.ettoday.net/news/20170510/920663.htm>。
- 三十、大公網,2017/10/2。〈新一代陸軍旅鍛造立體戰 空中突擊首進序列〉,
- http://news.takungpao.com/mainland/focus/2017-10/3499762_print.html
- 三十一、環球網國內新聞,2018/3/21。〈公安邊防、消防、警衛部隊全部退出現役〉,http://china.huanqiu.com/article/2018-03/11682990.html。
- 三十二、新華網,2018/3/21。〈中共中央印發《深化黨和國家機構改革方案》〉,

- < http://www.xinhuanet.com/2018-03/21/c_1122570517.htm
- 三十三、青年日報,2018/6/25。〈整合指揮權 陸海警劃歸武警部隊〉,
- https://www.ydn.com.tw/News/294319 •
- 三十四、中國大陸評論新聞網,2019/1/2。〈三大公安現役部隊全部完成改制〉,
- http://hk.crntt.com/doc/1052/9/7/2/105297232.html?coluid=209&kindid=9572&docid=105297232
- 三十五、中時電子報,2018/2/4。〈武警部隊 由中央軍委統一領導〉,
- http://www.chinatimes.com/newspapers/20180204000045-260301
- 三十六、中國時報,2017/8/28。〈提升戰力 區域防衛→全域作戰〉,
- http://www.chinatimes.com/newspapers/20170828000331-260108
- 三十七、今日爆點,**2018/10/25**。〈五大戰區哪個實力更強呢?任務不同,位置不同, 實力不同!〉,
- <https://www.xuehua.us/2018/10/25/%E4%BA%94%E5%A4%A7%E6%88%98%E5%8C%BA%E5%93%AA%E4%B8%AA%E5%AE%9E%E5%8A%9B%E6%9B%B4%E5%BC%BA%E5%91%A2%EF%BC%9F%E4%BB%BB%E5%8A%A1%E4%B8%8D%E5%90%8C%EF%BC%8C%E4%BD%8D%E7%BD%AE%E4%B8%8D%E5%90%8C%EF%BC%8C/zh-tw/> °
- 三十八、人民網,2017/9/14。〈全域作戰時代,新型陸軍面臨這些挑戰〉,
- http://military.people.com.cn/BIG5/n1/2017/0914/c1011-29535324.html
- 三十九、葉自成主編,1997/12。《地緣政治與中國外交》。
- 四十一、江暢,2018/1。從中印洞朗對峙事件看大國博弈智慧,海軍學術雙月刊,第 52 卷第 1 期。
- 四十二、中國大陸中央人民政府,2005/5,〈中國大陸版圖〉
- http://big5.www.gov.cn/gate/big5/www.gov.cn/test/2005-06/15/content_18252.htm
- 四十三、周寶明,2015/10。〈中國大陸與南海諸國主權爭議及軍備競賽之研析〉,《展望與探索》,第13卷第10期,頁55-74。
- 四十四、郭家豪,2018/5。〈共軍劃設西部戰區之戰略考量與任務研究〉,國防大學政治作戰學院中共軍事事務研究所。
- 四十五、銀川市西夏區人民政府,2017/7/28。〈西夏區委四套班子成員一行到朔方路街道轄區「八一」慰問駐地部隊〉,
- http://www.ycxixia.gov.cn/zxdt/xzdt/201707/t20170728_319182.html